

# **BAB 1**

## **PENDAHULUAN**

### **A. Latar Belakang Masalah**

Perkembangan zaman pada saat ini banyak menuntut masyarakat untuk memahami berbagai macam penggunaan bahasa yang digunakan sebagai suatu alat untuk berkomunikasi. Kegiatan yang paling banyak dilakukan oleh masyarakat adalah kegiatan bertutur dengan menggunakan bahasa yang baik ketika berkomunikasi, baik menggunakan tuturan maupun menggunakan pengumuman untuk berkomunikasi, hal itu dilakukan untuk memberikan informasi, bersosialisasi dengan yang lainnya dituliskan dalam pengumuman.

Penggunaan maksim sangat berguna dalam memberikan pengarahan atau sebagai suatu alat komunikasi dalam interaksi lingual, kaidah-kaidah yang mengatur tindakannya, penggunaan bahasanya, dan interpretasi-interpretasinya terhadap tindakan dan ucapan lawan tuturnya. Selain itu, maksim disebut sebagai bentuk pragmatik berdasarkan prinsip kerja sama dan prinsip kesopanan. Maksim sebagai kaidah kebahasaan dalam interaksi lingual kaidah-kaidah yang mengatur tindakannya, penggunaan bahasanya, dan interpretasi terhadap tindakan dan ucapan lawan tuturnya.

Pragmatik adalah studi tentang makna dengan hubungannya dengan situasi-situasi ujar. Menurut Suyono (2003:3) pragmatik merupakan salah satu bidang kajian linguistik. Pragmatik dapat dikatakan sebagai cabang dari linguistik yang mengkaji makna tuturan dengan cara menghubungkan faktor nonlingual yaitu bahasa sebagai lambang atau tanda dengan faktor non lingual seperti konteks, pengetahuan, komunikasi serta situasi pemakaian bahasa yang digunakan tuturan oleh penutur dan lawan tutur atau tujuan penutur terhadap tuturannya.

Maksim digunakan sebagai Interaksi lingual; kaidah-kaidah yang mengatur tindakannya, penggunaan bahasanya, dan interpretasi-interpretasinya terhadap tindakan dan ucapan lawan tuturnya, atau digunakan untuk memberikan informasi dengan gambar dan tulisan. Maksim disebut sebagai bentuk pragmatik berdasarkan prinsip kerja sama dan prinsip kesopanan dalam bertutur maupun

menyampaikan informasi dalam bentuk tulisan untuk menghindari hal yang tidak di inginkan, ketika menggunakan bahasa dalam bertutur maupun tulisan harus sopan dan santun supaya informasi yang disampaikan mudah dipahami.

Penelitian ini nantinya akan menganalisis penggunaan maksim. Maksim dalam penelitian ini digunakan sebagai informasi yang ditujukan untuk semua orang, penelitian ini menggunakan media pengumuman sebagai bentuk informasi, kemudian dianalisis ke dalam maksim kuantitas, maksim kualitas, maksim relevansi, dan maksim pelaksanaan. Penyampaian pengumuman dapat dilakukan dengan lisan atau media cetak, tetapi dalam penelitian ini yang digunakan sebagai analisis menggunakan media massa cetak kemudian di kelompokkan ke dalam macam-macam maksim.

Pengumuman digunakan sebagai salah satu cara atau media dalam menyampaikan pesan, penelitian ini menggunakan media pengumuman sebagai sarana untuk meningkatkan kemampuan menulis siswa. Penulisan pengumuman sangat bermanfaat bagi semua orang sebagai suatu sarana di kemas dengan bahasa yang unik untuk menarik pembaca. Penelitian ini mengambil data dari berbagai sumber yang ada disekitar masyarakat, berdasarkan pengamatan dalam pengumuman yang ditujukan untuk masyarakat sebagai bentuk sarana untuk memberikan informasi.

Maksim digunakan untuk menunjang kehidupan dan sebagai sarana dalam berkomunikasi kemudian diimplementasikan dalam kehidupan sehari-hari, maksim dapat mengukur kualitas seseorang melalui kesantunan berbahasa, berbicara, maupun penulisan kata-kata yang ditulisnya. Kesantunan yang dituliskan dalam pengumuman untuk menginformasikan bagi seseorang sebagai salah kesantunan seseorang dalam berkomunikasi dengan penggunaan bahasanya mudah untuk dipahami dalam menuliskan sebuah informasi, kepada pembaca. Bahasa yang digunakan mudah dipahami dengan bahasa yang santun. Kesantunan dalam papan pengumuman merupakan aturan perilaku yang ditetapkan dan disepakati bersama oleh suatu masyarakat tertentu sehingga kesantunan menjadi perilaku sosial dalam kehidupan masyarakat.

Menulis sebagai salah satu pembelajaran dalam pelajaran bahasa Indonesia, dalam penelitian ini mempunyai keterkaitan dengan materi ajar, yaitu meningkatkan kemampuan menulis pengumuman dalam pembelajaran bahasa Indonesia sesuai dengan pelajaran yang ada di dalam buku teks mata pelajaran bahasa Indonesia kelas VII SMP. Pengumuman dituliskan dengan menggunakan bahasa yang formal dan unik sehingga menarik minat siswa menulis kreatif dan mengembangkan kemampuan untuk menulis untuk lebih baik lagi. Hasil penelitian ini nantinya akan diimplementasikan ke dalam pelajaran bahasa Indonesia terkhusus di SMP kelas VII sebagai bahan ajar mengenai materi pengumuman, sehingga untuk meningkatkan kemampuan siswa dalam menulis.

### **B. Perumusan Masalah**

Berdasarkan latar belakang di atas, dapat dirumuskan menjadi dua masalah yang akan diteliti dalam penelitian ini.

1. Bagaimana penggunaan bahasa yang dituliskan pada pengumuman sebagai media pembelajaran di kelas VII MTs N 2 Surakarta ?
2. Bagaimana implementasi pengumuman sebagai media pembelajaran dan berkomunikasi dengan ragam maksim kelas VII MTs N 2 Surakarta ?

### **C. Tujuan Penelitian**

Sesuai dengan rumusan masalah yang penulis angkat, penelitian ini memiliki memiliki 2 tujuan.

1. Mendeskripsikan penggunaan bahasa yang dituliskan pada pengumuman sebagai media pembelajaran.
2. Mengimplementasikan pengumuman sebagai media pembelajaran dan berkomunikasi.

### **D. Manfaat dan Kegunaan Penelitian**

Penelitian ini diharapkan memberikan manfaat baik teoritis maupun praktis dalam suatu penelitian.

1. Manfaat Praktis

Manfaat praktis digunakan untuk memeperdalam pengetahuan serta memberikan informasi bagi penulis maupun pembaca tentang seluk beluk bahasa Indonesia, terutama mengenai maksim yang terdapat dalam papan

pengumuman. Hasil dari penelitian ini dapat digunakan untuk menambah referensi mengenai maksim yang digunakan dalam penelitian, yang dituliskan dalam papan pengumuman.

## 2. Manfaat Teoritis

Manfaat teoritis adalah manfaat yang berkaitan dengan pengembangan ilmu, oleh karena itu penelitian ini diharapkan dapat memberi wawasan dan pengetahuan tentang penggunaan maksim pada papan pengumuman untuk memberikan pengetahuan dan informasi kepada semua orang yang melihat atau membaca papan pengumuman.

### a) Bagi Guru

Sebagai bahan pertimbangan guru Bahasa Indonesia dalam menggunakan media pembelajaran. Menambah pengetahuan guru dalam upaya meningkatkan serta mengembangkan kemampuan menulis pengumuman di sekolah.

### b) Bagi Siswa

Sebagai acuan pembelajaran dalam menghubungkan pelajaran dengan kehidupan sehari-hari sebagai suatu pembelajaran dalam menuliskan pengumuman dan memberikan informasi di sekolah maupun masyarakat.

### c) Bagi Pembaca

Sebagai suatu informasi yang dapat di lihat dengan menggunakan media tulis dan penggunaan bahasa yang baik dan benar.

### d) Bagi Peneliti

Hasil penelitian ini digunakan untuk menambah ilmu peneliti khususnya menulis pengumuman dengan menggunakan bahasa yang baik dan benar, sehingga informasi yang disampaikan dapat dipahami dengan mudah.

## **E. Sistematika Penulisan**

Sistematika dalam penelitian ini sangat penting karena dapat memberikan gambaran yang jelas mengenai langkah-langkah penelitian, dan permasalahan yang akan di bahas dalam penelitian. Sistematika dalam penelitian ini terdiri dari lima bab, masing-masing terdiri dari beberapa subbab. Sistematika penulisan ini adalah sebagai berikut.

Bab I Pendahuluan, Bab ini bersisi tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, dan sistematika penulisan.

Bab II Landasan Teori, Bab ini berisi tentang kajian penelitian yang relevan, kajian teori, kerangka pemikiran.

Bab III Metode Penelitian. Bab ini menguraikan tentang hal-hal berhubungan dengan pelaksanaan penelitian yang mencakup waktu penelitian, jenis penelitian, data dan sumber data, teknik pengumpulan data, validitas data, dan analisis data.

Bab IV Hasil Penelitian dan pembahasan. Bab ini terdiri deskripsi dan hasil penelitian dan pembahasan, serta hasil temuan.

Bab V Penutup. Penutup berupa kesimpulan keseluruhan dari hasil penelitian yang dilakukan, dan saran yang berkaitan dengan penelitian tersebut.